

Palma de Mallorca

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:

Conquistador-30-bajos.

Teléfono, 27

HORAS DE DESPACHO

Redacción: de 7 á 10 de la noche.

Administración: desde las 8 m.

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO:

País	Pes. Gts.
España . . . . .	1'25
Extranjero (Unión Postal) . . . . .	2'50
Ultramar . . . . .	2'50
Número suelto . . . . .	00'5

## ALMANAQUE DE La Ilustración

PARA

1891

Se vende á DOS PESETAS en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2, y en la sucursal en Inca, Rectoría, 12.

### DICCIONARIO

ESPAÑOL-ITALIANO Y VICEVERSA

POR

D. Felipe Linati y D. Igado

Se halla de venta en la Librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

### VIA-CRUCIS

por D. Bartolomé Tolrá, Pbro., dedicado á Su Majestad la Reina Regente.

Véndese en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2—al precio de 75 céntimos ejemplar.

### COK

Y LEÑAS DE TODAS CLASES en la CASAMATA al lado de la Plaza de Toros

El cok, procedente de la fábrica del Gas, se vende, puesto á domicilio y colocado en las carboneras, á igual precio y calidad que dicha fábrica.

Se sirven á domicilio leñas de pino y olivo á propósito para coladas, cocinas económicas y estufas pequeñas.

El quintal de cok es de 40 kilogramos y el de leña de 42 kilogramos.

Los encargos se cumplen con prontitud avisando en el local de la venta ó en la calle de los Angeles núm. 24, 2.º 30-17

### Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

#### Lotería Nacional

Madrid 10 á las 2'30 t.—(Recibido con retraso)

En la extracción verificada en el día de hoy han salido premiados los números siguientes:

Con 250.000 pesetas el número	5.726
» 125.000 » » »	17.530
» 60.000 » » »	12.739
» 30.000 » » »	17.841
» 20.000 » » »	7.421
Con 5.000 pesetas	530, 68, 4.815, 8.451, 5.372, 17.930, 14.481, 16.647, 9.521, 7.735, 1.043, 13.000, 529.

#### Discrepancias

Madrid 10 á las 2'45 t.—(Recibido con retraso)

La ponencia encargada de dictaminar la contestación de la Junta del Censo á la comunicación del Presidente del Consejo de Ministros está en desacuerdo.

Hoy se reunirá con objeto de hacer un último esfuerzo para la avenencia.

#### La opinión de Cervera

Madrid 10 á las 2'55 t.—(Recibido con retraso)

El Sr. Cervera en su proyecto de dictamen invita al Gobierno á que indique á S. M. la Reina la conveniencia de que convoque las actuales Cortes.

Y para el caso de que el Gobierno se negara á esta pretensión, sostiene que la Junta debe acudir directamente á la Reina con la misma demanda.

#### La opinión de Sagasta

Madrid 10 á las 3'15 t.—(Recibido con retraso)

El Sr. Sagasta está conforme tan sólo con la primera parte del dictamen del Sr. Cervera. El Sr. Elduayen estima que el asunto está terminado con la comunicación de la Presidencia del Consejo de Ministros.

#### Fuerzas navales

Madrid 10 á las 3'30 t.—(Recibido con retraso)

El Gobierno ha acordado un llamamiento de los individuos comprendidos en la suscripción

marítima para el servicio de la Armada, hasta el número de 2.534.

Mañana se celebrará Consejo presidido por la Reina y pasado mañana por el Sr. Cánovas.

#### Consejo de Ministros

Madrid 10 á las 3'35 t.—(Recibido con retraso)

El Consejo de ayer duró cinco horas. Los Ministros niegan que en todo este tiempo se ocuparan de política y dicen que solo trataron de asuntos administrativos.

La prensa avanzada supone que el Sr. Silveira presentó la dimisión y que á ruegos del señor Cánovas conservó la cartera, pero esto es inexacto.

#### Noticias varias

Madrid 11 á las 1'45 t.

Trabájase con actividad en el arreglo de los presupuestos.

El Sr. Cos-Gayón introduce en ellos economías por veinte millones de pesetas.

Mañana se reunirá la ponencia de la Junta del Censo.

El Sr. Cervera no ha ultimado todavía su dictamen.

#### Una cesantía

Madrid 11 á las 2 t.

Se ha recibido en el Tribunal de lo Contencioso el escrito anunciando el recurso que interpondrá el Sr. Montero Rios, contra el decreto del Ministro de Ultramar Sr. Fabié, dejando ce ante al Presidente de la Audiencia de Manila Sr. Fernandez Victorio.

#### Las elecciones próximas

Madrid 11 á las 2'30 t.

Es muy probable que se adelanten las elecciones generales de Diputados á Cortes al día 25 de Enero con objeto de que se verifique el escrutinio el día 1.º de Febrero y puedan abrirse enseguida las Cortes para resolver la cuestión económica, especialmente en lo que se refiere á consolidación de la deuda flotante.

#### El Consejo

Madrid 11 á las 3 t.

Según los Ministros el Consejo presidido por la Reina sólo ha versado sobre asuntos administrativos.

En el Consejo de mañana se resolverá la cuestión de los humos de Huelva.

### Planta montés (\*)

(Inédito)

Hubo larga deliberación, y se celebró una especie de consejo de familia, para decidir si era ó no conveniente traerse á aquel indigena de la más enriscada sierra gallega á servir nada menos que en la capital de la región. Ello es que emprendíamos la doma de un potro; tendríamos que empezar enseñando al nedrito el nombre de los objetos más corrientes y usuales, dándole una serie de lecciones de cosas, que me río yo de la escuela F.öbel. Pero tan ahitos estábamos del servicio reclutado en Marinada, procedente de fondas y cafés, picardeado y no instruido por el roce, ducho en hurtar el vino y en saquear la casa para obsequiar á sus coimas, que optamos por el ensayo de aclimatación. En el fondo de nuestro espíritu aleteaba la esperanza dulce de que al buscar en el fondo de la montaña un muchacho inocente y medio salvaje, hijo y nieto de gentes que desde tiempo inmemorial labraban nuestras tierras, ejerceríamos sobre el servidor una especie de dominio señorial, reanudando la perdida tradición del servicio antiguo, venerando, cariñoso, patriarcal en suma. ¡Tiempos aquellos en que los criados morían de vejez en las casas!...

Era una mañana serena y pura; el cielo de Marinada justificaba la copla que lo declara *cubierto de azul*, cuando llegó á nuestros lares el natural de Cenmezas. Acompañábase su padre, el casero. Padre é hijo se parecían como dos gotas de agua en las facciones: ambos de rostro pomuloso, moreno bazo, color de pan centeno; de ojillos enofosados, inquietos como de ave cautiva; de labios delgados, casi invisibles; de cráneo oblongo, piriforme. Los diferenciaba la expresión, astuta y humilde en el viejo, hosca y recelosa en el mozo; y también los distinguía el pelo, afeitado al rape del padre, largo el del hijo, y dispuesto como la melena de los siervos adscritos al terruño, colgando á ambos lados de su parda montera de esndil. Ambos vestían el genuino traje de la comarca [montañesa, seme-

jante á la vestimenta de los jbretones y vendedores, aunque en vez de amplias bragas usasen el calzón ajustado de lienzo bajo el de paño parduzco. A pesar de la radiante belleza del día, apoyábanse los montañeses en inmensos paraguas colorados.

Mientras el viejo rebotaba satisfacción y contento, como quien está seguro de haber encontrado á su progenie colocación en que tenga al rey cogido por los bigotes, y en un fisonomía socarrona rezoaba insinuante sonrisa, el mozo, callado y descolorido bajo la capa de sol que tostaba su atezada epidermis, parecía indiferente á las cosas exteriores. Al ofrecerles asiento, dejáronse caer en él á la vez pesada y tímida, penetrados de respeto hacia la silla. Antes de estipular nuestras condiciones, hizo el padre cumplido panegírico de su Ciprián ó Cibrao, según él le llamaba. Las comparaciones elogiosas estaban tomadas de la fauna campesina. Cibrao, maino como una oveja; Cibrao, fiel como un can; Cibrao, trabajador como un lobo (así dijo, aunque yo ignoraba que el lobo se distinguiese por su laboriosidad); Cibrao, amoroso como una *ruia* (tórtola); Cibrao, ahorrativo como las hormigas; Cibrao, más duro que mula bureña; á Cibrao, con cualquier cosa lo manteníamos, porque, alabado sea el Señor, él venía hecho á todo, y su cuerpo bien castigado. Si nos desobedecía en la menor, ¡darle así! (y el padre ejecutaba el ademán de quien sacude á varas un pellejo), y si no, llamarle á él, al tío Julián, que vendría desde Cenmezas para arrearle al hijo tal tunda, que no se pudiese menear en cinco semanas. Soldada, la que quisieramos; ¡demasiada fama teníamos de buenos cristianos para hacer mala partida á nadie! Al mozo, en su mano, ni un ohevado de la fortuna izquierda: ya se sabe que los mozos, cuanto tienen, otro tanto destragan con bribones y tabernas... El, el tío Julián, se encargaría de recoger, enpongamos, cada dos ó tres meses juntos... Si hoy en día pagaba tanto más cuanto por el lugar, y si tanto ganaba el mochoño, eso menos nos pagaría al vencer el término de la renta. Y hablando de renta: en estos años tan malos, por fuerza teníamos que perdonarle alguna... Otro: si la casa del lugar, propiamente estaba cayéndose en ruinas... Venir un día de viento... y plan... ¡adiós! Luego con tantas grietas... los tenía el frío aterecidos. Comprendimos que el tío Julián venía animado del firme propósito de vendernos su mozo á trueque de la renta del lugar, reconstrucción de morada y dinero para unos bueyes á parcería, que contaba le sacasen de apuros. En aras de este contrato tácito, ofrecíamos dos empedernidos quesos, cuatro orzas de rancia manteca, y hasta media hanega de castañas gordas.

Cuando, después de bien comido y regalado, se despidió el viejo labriego, el hijo no salió de su inmovilidad y mutismo: ni aún mostró querer acompañarlo hasta la puerta ó darle alguna señal de afecto ó encargo para los que se habían quedado allá en la sierra. Por la noche le vimos acurrucado en un rincón de la cocina, sin querer aproximarse á la mesa para cenar. Ni nuestras palabras, ni las bromas de la joven y alegre doncella, ni las compasivas insinuaciones de la cocinera, mujer ya madura y que tenía un hijo «irviendo al Rey», consiguieron animarle. No consintió probar bocado.

Comprendimos bien esta nostalgia ó morriña de los primeros instantes, y esperamos que no duraría. ¡Marinada es tan regocijada los domingos! ¡Ofrece tantas distracciones á un rapaz campesino, que sólo ha visto breñas y tojos! ¡Hay tanta música militar, tanto ejercicio de batería, tanta comparsa en Carnaval! ¡Y en Semana Santa ¡qué de procesiones! Ya acabaría Cibrao por chuparse los dedos.

Lo primero, adecentarle, para que pudiese andar entre las gentes y sus compañeros no le hiciesen burla. Un barbero le cortó el pelo y le enseñó el uso del peine; un sastre le arregló ropa de desecho en buen uso; á provistarle de camisas, de calcetines y elásticas; á plancharle corbatas blancas y embutirle las callosas manos en guantes de algodón. La metamorfosis, al pronto surtió favorable efecto. Dírase que iba á sacudir su apatía el montañés. Fuese que las gudejas le hacían el rostro más mecilento, ó fuese por otra razón desconocida, al raparse mejor ó de semblante, apetito y ánimo, y ya creímos que el traspante se realizaba con toda felicidad.

¡Ay! Nuestra satisfacción fué un relámpago. El rapaz se estrenó desastrosamente en el servicio. Ni una potranca de Arzúa, suelta al través de la casa, hace más destrozo. Las manos duras de Cibrao, acostumbradas al *sac'o* y á la horquilla, no acertaban á tocar cacharro ni vidrio sin reducirlo á polvo. Lo cogía con infinitas precauciones, y ¡clic!, ¡plac!, al suelo hecho añicos. El le echaba la culpa á los guantes, con los cuales aseguraba que «no tenía dientes». El cría-

tal ejercía sobre sus sentidos burdos de labriego extraña fascinación. No lo distinguía de la diaphanidad de la atmósfera; tenía delante una copa ó una botella, y positivamente *no la veía*, ó al menos no distinguía sus contornos. «Maréame», decía al tomar cualquier objeto transparente.

Nos podía teneros para la sopa y cucharas para el frito. Las vinagreras las servía al pectre. Azotaba los cuadros con el mango del plumero; arrancaba de cuajo los cortinones al intentar quitarles el polvo; limpiaba el tintero con las toallas finas, y no dejó luz de petróleo que no descompusiese. Una noche tuvimos la casa, por culpa suya, sepultada en profundas tinieblas.

Nuestro ajuar ganaba poco, y su destructor meos aún. El azotamiento de las continuas advertencias y regaños, el vértigo de la ciudad, tal vez causas más íntimas, más pegadas al alma del trasplantado, iban demacrando su rostro y apagando sus ojos de un modo que llegó á parecernos alarmante. Algo de compasión y mucho de cansancio é impaciencia nos dictaron la medida de llamar á capítulo al mozo y aconsejarle paternalmente la vuelta á su aprisco serrano. «Vamos, habla claro y sin miedo, rapaz. Nadie te quiere en su casa por fuerza. Llévate quince ó veinte días; ya puedes saber cómo te va por aquí. Tú no estás contento.» Una chispa luminosa se encendió en las cóncavas pupilas, y los apretados labios articularon energicamente: —Sñora mi ama, no me *afago* aquí.

—¿Y pasado algún tiempo, no te *afarás* tampoco?

—Tampoco. No, señora. En vista de la categórica respuesta, escribimos sin dilación al mayordomo de la montaña para que viniese el tío Julián á recoger su cachorro. Sí, que lo recogiese cuanto antes; de lo contrario, ni nos quedaría títtere con cabeza, ni el muchacho levantaría la suya. Transmitió el mayordomo la respuesta del viejo. Como él viniese á Marinada, le rompía al hijo todas las costillas, por «escupir la suerte». Y si se lo llevaba á la montaña otra vez, era para brarlo á palizas. Este modo de entender la autoridad paterna nos alarmó un poquillo. Suspendimos, y comunicamos á Cibrao las órdenes del *patrúcio*.

Nada contestó. Resignóse. Cayó en una especie de marasmo. Trabajaba lo que le mandasen; pero en cuanto volvíamos la espalda, se acurrucaba en un rincón dejando los brazos colgantes y clavando la quijada en el pecho. Era la calma triste del animal, silenciosa y soporífera, sin protestas ni quejas: la obscura y terca afirmación de la voluntad en el mundo zoológico. Cierta día, al preguntarle si estaba malo y quería que un médico le viese, hubo de responder: —Médico, *non* sirve. La tierra me llama por el cuerpo.

Había llegado el mes de Noviembre, húgubre mes en que parece oirse, al través del suelo empapado en lluvia y entre el silbo del ábrigo, choque de huesos de difunto y sordas lamentaciones extramundanas. Marinada se vestía de invierno. Retemblaban los cristales al empuje del huracán, y el rugir de los dos mares, el Varradero y la Bahía, hacía el bajo en el pavoroso concierto, mientras la voz estridente del viento parecía una carcajada sardónica. En nuestra solitaria calle no se oía por la noche sino el paso fuerte y rítmico del sereno, el quejumbroso ecurrir del agua, el embrujado maullido del gato ya rabioso de amor, y algún alabonazo que resonaba como en el hueco de una tumba. Después de la noche más tormentosa y triste de todo el mes, supimos que Cibrao no quería salir de la cama. Y vino el doctor, y á carcajadas nos reímos cuando nos enteró de lo que el mozo padecía.

—¡El maulla ese! No tiene nada. Ni calentura, ni dolores, ni esto, ni aquello, ni lo de más allá. ¡Cuando les digo á Vds. que nada! Y dice que no le da la gana de levantarse, ¿por qué pensarán? ¿A que no aciertan? Pues porque anoche oyó ladrar, digo, auilar, á un perro, y jura que el dichoso perro *ventaba* su muerte.

Pasada la risa, nos entró el arranque humanitario.

—Doctor, ¿galeo y vino? Doctor, ¿unos sinapismos? Doctor, ¿á veces un baño de pies...?

El médico se encogió de hombros enarcando las cejas.

—No veo medicamento, porque no veo enfermedad. Si la hay, es en la *substancia gris*, y yo allí no sé cómo se ponen las sanguijuelas ni cómo se aplican los revulsivos. A mal de superstición, remedio de ensalmos. Llamen Vds. al cura de la parroquia, que se traiga el calderito y el hisopo y le saque los enemigos del cuerpo.

Y el Doctor Moragas se fué, entre risueño y colérico.

Muchas veces hemos deplorado no seguir acto continuo el consejo irónico del Doctor. ¿Quién

(\*) Aparecerá en el próximo número de *La España Moderna*, debiendo sus primicias como en otras ocasiones á la generosidad del director de aquella revista señor Lázaro.

sabe si las lustraciones del bendito caldero curaban la pasión de ánimo del montañés?

La noche siguiente, yo también oí, entre el silbido del aire y el ronco mugido profundo del Cantábrico, la voz del perro que aullaba en son muy prolongado y triste. Me desvelé, y singular desasosiego me oprimió hasta la madrugada, hora en que generalmente recompensa el sueño las fatigas del insomnio.

¿Será creído el desenlace de este caso auténtico, no tan sorprendente para los que nacimos en la brumosa tierra de los celtas agoreros como para los que en regiones de sol tuvieron cuna?

El temor á la incredulidad me paraliza la mano. No me determino á estampar aquí que Cibrao amaneció muerto en su cama.

Le hicimos un buen entierro, y hasta se dijeron misas por su alma, primitiva y gentil.

EMILIA PARDO BAZÁN

## Las elecciones en Barcelona

No creo que sea asunto que merezca más de media docena de cuartillas. En mis pocos años, he podido aprender bastante en materia de elecciones para estar tocado de escepticismo, ó mejor de indiferentismo, en lo que á las mismas se refiere. Así es que, según creo he manifestado alguna vez, considero á todos los partidos políticos españoles con iguales defectos y sospecho que eso de la regeneración electoral de que hablaban los periódicos democráticos á raíz de la aprobación de la ley de sufragio, es una de tantas utopías, como nacen al calor de los ideales políticos.

La ley del sufragio universal que aprobaron las actuales Cortes y sancionó la Corona, no puede ser más moralizadora; apliándola estrictamente son imposibles los chanchullos electorales; todo está previsto en ella: pueden tener intervención en las mesas todos los candidatos, las urnas son de cristal; antes de empezar el escrutinio deben los interventores firmar las listas de electores que han votado, en el margen de cada pliego y debajo del último nombre; el escrutinio debe hacerse á puerta abierta y al final se ha de fijar en la parte exterior del edificio una nota con los resultados obtenidos, é inmediatamente se deben enviar tres actas firmadas por el presidente y todos los interventores, una al presidente de la Junta provincial del Censo, otra al presidente de la municipal y otra al Gobernador; los secretarios de las mesas tienen obligación de entregar á los interventores que les pidan, copias del acta; en fin, todo está previsto para que la elección no se falsifique, para que no se cometan chanchullos.

Pero en España la ley es un papel mojado; unos no la cumplen porque lo les da la gana cumplirla y otros porque no la saben, ó porque ni siquiera tienen noticia de que tal ley exista. Así es que las ilegalidades y los chanchullos vencieron el domingo en Barcelona á la legalidad y á la buena fé. Hubo mesas en que se quedaron sin intervención las oposiciones, otras que se constituyeron tarde y otras que no llegaron á constituirse por no haber parecido el presidente; en pocas secciones, se firmaron antes del escrutinio las listas de los electores que habían votado; en las más no se fijaron las listas en la parte exterior del edificio, y, mucho menos, el resultado del escrutinio; este se verificó en casi todas á puerta cerrada; un presidente huyó con el acta antes que los interventores la firmaran, otro se fugó con la urna; otro metió en la misma, antes de verificarse el escrutinio un paquete de candidaturas, que llevaba aún la faja con que había salido de la imprenta, negándose luego á admitir la protesta que

algunos electores le presentaban; tampoco quisieron admitir protestas otros presidentes, ni permitieron que se entregaran copias del acta á nadie, ni siquiera á los interventores; en fin, una sarta de inmoralidades, chanchullos y desvergüenzas; una farsa repugnante y ridícula que parece mentira que haya ningún partido que la tolere, aunque se lleve á cabo en favor de la afirmación de su extinción en el poder.

Por si no bastara esto, han salido triunfantes los candidatos adictos, cuando los datos suministrados por periodistas é interventores dan en el distrito segundo una inmensa mayoría á los republicanos, y mayoría también aunque más exigua, á los mismos, en el distrito primero.

Pero aunque en el distrito primero hubiesen salido real y numericamente triunfantes los conservadores, moralmente habían quedado derrotados, y no porque los votos obtenidos pertenecían á empleados de Consumos, guardias municipales y empleados públicos, sino porque toda esa gente votó con nombres supuestos y en seis ó siete colegios cada individuo.

¡Este sí que es el escándalo de los escándalos! Los jefes de Consumos, instalando una verdadera agencia electoral y repartiendo candidaturas á los empleados que, se quejaban muchos de ellos de tener que representar una farsa tan indigna!

Dos concejales de oposición sorprendieron la agencia y la mandaron cerrar; pero inmediatamente se instaló en otra casa y continuó funcionando.

En fin, sería cuento de nunca acabar ir refiriendo las peripecias de la ignominiosa batalla del domingo.

Los conservadores cantan victoria y los republicanos, escandalizados, protestan. Pero en mi concepto ni unos ni otros tienen razón. Los segundos, porque no debían esperar otra cosa que lo que les ha sucedido y los primeros porque su triunfo es un triunfo muy deshonroso.

En cuanto á los fusionistas, que fueron derrotados moral y materialmente, solo he de decir que aparecen muy tristes y sin atreverse á levantar la voz.

Las elecciones han estado muy desanimadas. Hay colegio de cerca de quinientos electores donde no han votado más que veinte ó treinta. En cambio hay otros en los cuales no se vió entrar ni una docena de personas en todo el día y votaron, sin embargo, unos diecisiete electores, que, por supuesto, dieron sus votos á la candidatura conservadora.

Resumen: ó *resumen*: los electores recelosos y flojos; los espadas conservadores, como nunca; los banderilleros, rayanos en la temeridad; la presidencia desertada. Caballos muertos ninguno. Aquí solo se ha dado una cornada de las de pronóstico reservado al sufragio universal. Todos los demás, salvos y buenos, esperando la segunda corrida, con más valor que Mansi, si es que las multas de la Junta Central del Censo no les hacen bajar los humos.

Ha pagado función, el país; digo mal la irá pagando poco á poco, y según una tarifa gradual ascendente.

B. AMENQUAL

9 de Diciembre de 1890.

## NOTICIAS

### Del Extranjero

Las noticias de los nuevos sucesos desarrollados en Africa son objeto de viva ansiedad y tema de principalísima discusión entre la prensa lisbonense.

Los órganos conservadores se felicitan de la prudencia que los progresistas y republicanos

mentar la venta del periódico, obtiene de la administración un adelanto.

—Bien (dijo Juan con amenazadora ironía); si no tiene valor mas que á fin del corriente, yo me encargo de darle un adelanto que le decidirá. ¿Sabe V. donde están las oficinas del periódico?

—Es inútil que vaya V. á ellas; nunca se le encuentra allí. Por las noches está de asiento en el café de Variedades.

—Perfectamente. ¿Espero Verneville, que podrá contar con V.? Tomaremos á Michalon y el asunto no seguirá adelante. Se lo prometo.

—Estoy á sus ordenes querido amigo,—dijo el mozo grueso, que con gran satisfacción se vió mezclado en un lance, que sería por dos días lo menos la conversacion de todo París.

—Gracias (dijo Juan); y ahora ni una palabra.

Dueño ya de sí mismo, preguntó al maestra-sala si estaba en el Circulo M. Michalon; y habiendo recibido una respuesta afirmativa, se dirigió á la sala de armas, donde estaba seguro de encontrar á su amigo.

Lise había vuelto del Bosque, á las cuatro, con su madre. Había ayudado á la ciega á subir los tramos bastante empinados de la escalera, y encontrado sobre la mesa de la antecámara un periódico con faja, dirigido á la señorita Fleuron, artista dramática. La joven lo tomó maquinalmente y, sin pensar en leerlo, le puso con su sombrilla y sus guantes sobre la chimenea de su cuarto. Durante una hora, cambiando de traje para ir al teatro, yendo afanada de uno á otro lado por la pequeña pieza revestida de un papel alegre, y cuyo mobiliario de roble y bam-

han adoptado en estos momentos recordando que fué muy diferente por lo hostil la que siguieron los mismos periódicos cuando ocupaba el poder el partido conservador.

Los periódicos progresistas, en cambio, contestan á estas alabanzas combatiendo duramente á los hombres de la situación conservadora, acusándoles por el abandono en que dicen dejaron las fuerzas defensivas de la provincia de Mozambique cuando apenas llevaban ocho meses de gobierno.

A esto replican los conservadores diciendo que éralles obligatorio el cumplimiento del *ultimatum* del 11 de Enero, haciendo retirar las fuerzas portuguesas, y añaden que contaban también para mejorar semejante situación con un arreglo obtenido por la diplomacia, cual era la adopción del tratado del 10 de Agosto.

—Cerca de Sandvook ocurrió un abordaje entre el vapor correo francés *Champagne* y el vapor inglés *Lisbonense*.

Ambos resultaron con grandes averías, pero afortunadamente en ninguno de los dos hubo que lamentar ninguna desgracia personal.

El *Champagne* se vió precisado á regresar al puerto, donde desembarcó la correspondencia y pasajeros que conducía.

Inmediatamente fueron éstos embarcados en el vapor *Etruria*, que se puso enseguida en camino.

—Los Sres. Dillon y O'Brien telegrafiaron al comite de diputados irlandeses aprobando el nombramiento del señor Maccarthy como jefe del partido nacionalista irlandés.

—Los jefes indios insurreccionados contra el gobierno de la República de Nueva-York celebraron su anunciada entrevista con el general Brooke.

Este, después de escuchar sus quejas, acordó admitir todas las peticiones que le hicieron prometiéndoles ponerlas en conocimiento del gobierno.

—El Sr. Maccarthy, elegido jefe por la mayoría del partido nacionalista irlandés, ha convocado para la celebración de un gran meeting.

La convocatoria está dirigida á todos los individuos del partido incluso al Sr. Parnell.

### De las Provincias

La Cámara de Comercio de Reus y los cosecheros, agricultores, comerciantes, especuladores y tratantes en vinos de aquella ciudad, han dirigido al ministro de Estado una exposición pidiendo que haga las gestiones oportunas para que no sea aprobado, en la parte concerniente á nuestros vinos, el nuevo proyecto arancelario francés, porque las tarifas que para su introducción en Francia se marcan, equivaldrían á la ruina de la riqueza vinícola española.

Crean los exponentes que al establecerse un nuevo tratado entre Francia y España podría fijarse que el grado mínimo á que nuestros vinos deberían ser aceptados en Francia fuese el de 14, con una tolerancia además de cinco décimas en grado por los errores á que están sujetos los diferentes aparatos usados para la graduación de los vinos; y que el derecho máximo indicado para ellos hasta los 14 grados se fijase en cuatro francos por hectólitro, pagando el exceso como alcohol puro si traspasaran los 14 grados y cinco décimas.

En caso de que llegaran á obtenerse del gobierno francés las indicadas concesiones, opinan los exponentes que la duración del nuevo convenio no debería bajar de cinco años, pues las transacciones comerciales entre España y Francia no podrían reportar provecho alguno si no estuvieran basadas en seguridades y garantías suficientes de duración y estabilidad.

—No ha faltado la nota cómica en estas elec-

bú era de una sencillez encantadora, pasó veinte veces al alcance de aquella hoja que encerraba en sus pliegues el artículo venenoso, y no le ocurrió siquiera pasar por ella la vista.

Lise, adorando su arte, consagrando el estudio de sus papeles toda la fuerza y la inteligencia de que era capaz, no tenía curiosidad de saber lo que decían de ella. Hacía por su parte lo que podía, y en cuanto á lo demás, se remitía al juicio del público, su único juez. No se cuidaba de procurarse los periódicos, y en el momento de su gran triunfo, hizo Rombaud que cortara Delessard todos los extractos de los folletines que la cubrían de flores, y casi tuvo que enfadarse para obtener de ella una línea de agradecimiento para el estado mayor de la crítica dramática.

—No puede V. figurarse (le había dicho el director) cuanto estiman los periodistas esas pequeñas atenciones. No serán ni mas favorables ni mas indulgentes, si no tiene V. la fortuna de satisfacerlas; pero, al menos, al triturarlas, lo harán guardando las formas. Y si la encuentran bien, se expresarán con mas calor al recordar que ha sido V. atenta. Para los directores y para los artistas, la amabilidad es la moneda que menos cuesta y la que más produce.

Esa indiferencia impidió á Lise saber en su casa, á dos pasos de su madre, que hubiera oído sus sollozos, ya que no hubiera visto sus lágrimas, la atroz y venenosa perfidia de que había sido víctima. A las cinco comió alegremente, y partió á las siete menos cuarto para el teatro.

Nunca se detenía ella entre bastidores, y subía directamente á su cuarto, recibiendo al peso

ciones, y por cierto que ha sido bien chusca.

La ha dado un ciudadano de un pueblo de la provincia de Burgos (Bañuelos de Bureba), cuyo individuo, á la oferta que se ha hecho al pueblo de la correspondiente urna de cristal para depositar los votos, ha contestado lo siguiente: «En cuanto á usar el arma de cristal diré á usted que no la necesitamos, pues aquí acostumbremos á echar las papeletas en un jarro, en una montera ó en un zapato viejo del alcalde.

En los casos extraordinarios usamos un pesebre que tenemos en la casa municipal.

Nos parece que sobran los comentarios, pues quitarían la gracia al documento.

—El vapor-correo francés *Versailles* salió de Santander el 6 del actual con destino á la Coruña, Habana y Veracruz.

—Bajo la firma de un abogado, D. Arturo Bosch, publica un periódico de Barcelona un artículo, en el que se da cuenta de un hecho tan original que es casi imposible que hubiese sido previsto por la legislación alguna.

Acusado del delito de estafa se hallaba preso en la cárcel de aquella capital Luis Pujol, cuando después de dos años de reclusión fué llamado por la Audiencia para fallar su causa en juicio oral.

Contra él existía la declaración de diez testigos que ni siquiera le conocían, y no sabiendo como probar la falsedad de éstos, concibió el proyecto de hacerse sustituir por un compañero de prisión en la vista de la causa, suponiendo, como era lógico, que los testigos no vacilarían en reconocerle y acusarle. Y es claro que si después lograba probar la sustitución quedaba demostrada con su inocencia la falsedad de aquéllos.

Hízose así, y los testigos cayeron en el lazo reconociendo al falso Luis Pujol como autor de la estafa.

La Audiencia dictó sentencia condenando al acusado á diez años de presidio.

Reclamó entonces, decubriendo la sustitución, y la Sala, después de cerciorarse haciendo declarar á ambos, ante lo extraordinario del caso, elevó consulta al Supremo.

Pujol, al mismo tiempo, entabló recurso, y despachado antes el recurso que la consulta, tuvo que empezar á cumplir su condena.

Hoy se le sigue nueva causa en unión de su compañero por desacato real zido al llevarse á cabo la sustitución, delito que en realidad no existe, pues las imputaciones que con motivo de ella se le pueden dirigir á la Sala no son infundadas.

### De Madrid

Sigue mejorándose la existencia de efectivo metálico con el Banco de España, aunque no sin que la plata disminuya. Las 65.269.142 pesetas que quedaron existentes á la fecha del último balance, ya no son mas que 63.770.155, mientras que el oro se va aumentando considerablemente. Ya cuenta el Banco con 151 millones 125.656, 14 en oro. La circulación ha bajado de 730.306.425 pesetas á 729.282.575.

Las cuentas corrientes se han elevado en más de un millon, no así los depósitos, que han bajado algun tanto.

La cuenta con el Tesoro va bajando. Ya no queda mas que en 45.963.665 pesetas.

—En atención al mal estado de la salud pública en Navacarnero, donde está haciendo grandes estragos la viruela, la Diputación provincial de Madrid ha acordado enviar un delegado médico á dicho punto, siendo designado para esta comision por el decano de la Beneficencia provincial el doctor D. Angel Nieto, jefe clínico del Hospital Provincial, que ha salido para dicho punto.

un saludo amistoso de los empleados de la casa, de quienes era muy querida, y con los que era siempre indulgente y cortés. Su ayudante Paulina, que en su juventud había vestido á Mad. Dorval, y se gloriaba de ello como un veterano de haber estado en Austerlitz, la esperaba en el pasillo, tomaba la llave y le sacaba todo cuanto necesitaba. Ella se arreglaba el semblante con gran rapidez; y en ropa interior para sentir menos el calor, teniendo preparado el vestido, leía un libro, aguardando el toque de campana del avisador. Cuando oía gritar en la escalera: «Se va á comenzar!», se ponía el vestido; y en el momento preciso en que Campoint, á quien Nadame Breval contemplaba amorosamente detrás del telón por uno de los dos agujeros con cerco de hojalata que parecen los ojos de la escena, daba principio á la sinfonía, aparecía en el teatro.

El primero y segundo acto pasaban sin que apenas hubiera gente entre bastidores. Por lo regular, solo al tercer acto llegaban Rombaud y los asiduos de la casa.

Lise jamás iba al *foyer* de los artistas, ni se paraba á hablar con su director entre bastidores. Luego que terminaba sus últimas réplicas, tuviera ó no que salir en el acto siguiente, subía á su cuarto, abría la ventana, cerraba las persianas, y tendida en el canapé, descansaba hasta que le tocaba volver á salir.

Aquella noche, Lise, contra su costumbre, después del primer acto, sintiéndose con pocas ganas de subir á su cuarto, y no teniendo que cambiar de traje, se quedó en el escenario. En una vasta rincónada que formaba la pared se había arreglado una especie de gabinete cuadrado

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 48

JORGE OHNET

## LISE FLEURON

(Novela traducida por D. José de Olave y publicada por El Cosmos Editorial.—Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid.—3 pesetas ejemplar.)

—Vamos; después de todo, no es V. digno de lástima.

Pero el joven no le dió tiempo.

—Esos *Ecos* los firma Leporello. ¿Sabe usted quien se oculta bajo ese pseudónimo?

Desfigúeles, que conoce á todo el mundo, lo decía cuando V. llegó. Es el mismo B. de Lantonac. B. significa Bautistas, Beltrán ó Barón, como á V. le parezca mejor.

—¿Que es ese Lantonac?

—Un joven alto, de mucho pelo, barbado, que no sabe ortografía; pero muy descocado, muy bohemio, y viviendo siempre en los talleres ó en la cervicería.

—¿Y ese se bate?

A principios de mes, no; pero desde el 25 en adelante, cuanto se quiera.

—¿Por qué?

—Porque á fines de mes nunca tiene dinero y á favor de un duelo, que siempre hace au-

—En cuanto se reciba en el ministerio de Ultramar la noticia de haberse publicado en las Islas de Cuba, Puerto Rico y Filipinas el real decreto de 5 de Noviembre sobre ingresos en las carreras judicial y fiscal de Ultramar, ó sea á fines del mes corriente, se hará la convocatoria para proveer 50 plazas de jueces de entrada. Según el expreco decreto, las oposiciones se verificarán simultáneamente en Cuba, Puerto Rico y Filipinas.

—Una cohebridad madrileña ha muerto: Era la «Mujer Tigre», que se exhibió en un local de la calle de Alcalá y en el Circo Hipódromo, y que tanto llamaba la atención.

La «Mujer Tigre», llamada así porque tenía todo el cuerpo cubierto de pelo, era hija de Madrid.

Ha muerto á los veinticuatro años de edad.

—Ingenieros de caminos y canales: Por haberse concedido la baja temporal por enfermedad, en el servicio del Estado, al jefe de segunda clase D. Leoncio Ubillos, ha sido ascendido á esta resulta D. Enrique Guilhon y Bellod; y á ingenieros primeros D. Julian Martinez del Peral y D. Antonio Cruzado y Martinez.

En vacantes reglamentarias han sido nombrados ingenieros segundos, dándoles al propio tiempo ingreso en el servicio del Estado, don Angel Gomez Dias, D. Saturnino Zafraurre y D. José Real y Fernandez de Oca, que ocupan los tres primeros puestos en la última promoción de la escuela del cuerpo.

### De la Capital

Pareciendo contestar á nuestro suelto del martes, *La Mañana* dice, entre otras cosas, lo siguiente:

«Que uno ó dos caballeros particulares, por más que invocando el carácter de *reporters* ó *periodistas*, vayan á las oficinas en busca de noticias, aunque estas sean electorales, nada tiene de extraño ó censurable.»

«Que sin la vena del jefe de una Dependencia, se suelen los mismos caballeros y pretenden conocer y enterarse de cuanto alí exista, juzgando aca o que todos los empleados pertenecen al número de los que recibieron señaladas recompensas por sus actos, algo parecido á la delación, tiene muchísimo de incorrecto y corregible.»

Hay que tomar en cuenta que los caballeros á que alude no invocaban el nombre de periodistas, sino que lo eran efectivamente, y conocidos de un modo indubitable por el Sr. Castellarnau, desde la célebre reunión en que tocó el turno á los periodistas de ser halagados con las promesas lisonjeras de costumbre y de oír las protestas más calurosas, y demás música celestial, etc. etc.

Respecto á lo segundo conviene observar ya que cuando no duelen prendas, no duele tampoco darse por aludidos—que es completamente inexacto lo que afirma. Ciertamente la persona en cuestión fué llamada por otra de las que se encontraban en el Gobierno civil y que al acudir al lugar de donde le llamaban se halló contra su voluntad en la dependencia de maras, donde había á su vez otros caballeros particulares. Pero también es cierto que se retiró inmediatamente y refuta al autor del suelto á la Jefe de la dependencia á que daban lo contrario y á que manifestasen si hizo mal uso ni siquiera uso, á secas, de lo que en tan breve instante pudo conocer.

Creemos haber obrado con delicadeza, aunque no seamos conservadores ni *Jefes de dependencia* de los que recibieron señaladas recompensas por sus actos, delaciones ó apuestas.

Añade después el colega que se hallaba en la aludida dependencia un redactor de LA ALMUDAINA mientras se recibían datos y noticias.

Nosotros no delegamos á ningún redactor para que tomase notas ni adquiriese noticias en aquella dependencia y si acaso por otras razones se encontraba allí alguno de nuestros compañeros, llevamos nuestra delicadeza al extremo de no pedirle datos.

Y prueba de ello es que al día siguiente, no pudimos publicar otros datos que los que se sabían en círculos particulares á las primeras horas de la noche del domingo.

Ayer en un suplemento al *Boletín Oficial* de esta provincia número 3.722, por el negociado 1.º del Gobierno civil de la misma, fué publicado el resultado de las elecciones para Diputados provinciales verificadas el día 7 del actual en el distrito de Manacor.

Según este resultado oficial aparecen ser elegidos diputados los señores siguientes:

- D. Guillermo Nadal Servera por 5.601 votos.
- « Guillermo Morgues. » 5.201 »
- « Antonio M. Sbert. » 5.201 »
- « Pedro A. Servera. » 5.181 »

No es mucho cinco días de espera que ha pasado el país para poder saber definitiva y oficialmente quienes eran los que habían obtenido el sufragio decisivo del cuerpo electoral; pero no tarda quien llega y celebramos y aplaudimos que se hayan publicado estos datos en el *Boletín Oficial* por el Gobierno civil de la provincia. —Negociado 1.º.—Elecciones, «á tenor de lo prevenido en el artículo 35 del Real decreto fecha 5 de Noviembre último.»

Y lo celebramos cuando no sea más que para dar la razón á *La Mañana* que sostiene ser el dicho Gobierno, «una oficina del Estado que nada absolutamente entiende ni debe ni PUEDE ENTENDER en tales trabajos.» Hemos dicho.

Leemos en un periódico de la Côte: «En varias provincias se ha iniciado la idea de gestionar, por medio de exposiciones al señor ministro de Hacienda, la concesión de un nuevo plazo para poder adquirir las cédulas personales sin recargo, de cuyo documento carecen aún muchas personas.»

Applaudimos tal idea y consideramos que aquí debiéramos imitar la conducta de aquellas provincias como medio de evitarnos los apremios de un impuesto que no responde ni ha respondido nunca al objeto para que fué creado.

Es por demás sabido que las cédulas personales que están destinadas á justificar la personalidad del ciudadano, lejos de ser así, no son en la práctica más que un mero recibo talonario de uno de los muchos impuestos que pesan sobre el contribuyente.

Como representante de la empresa del Teatro Principal, D. Federico Revilla ha solicitado del Gobierno de la provincia permiso para dar de 20 á 25 funciones de ópera italiana que empezarán el día 13 del actual.

En el número 37 del *Boletín Oficial Eclesiástico* de este obispado S. E. I. el Sr. Obispo ha publicado una circular ordenando acción de gracias al Altísimo por haber desaparecido el peligro de invasión cólera.

Se ha dicho á un colega de Mahón que el domingo por la noche, parte de la guarnición de aquella plaza estuvo sobre las armas, y añade que si la noticia es exacta no sabe á qué atribuir tal determinación.

En efecto: tratándose de mahoneses que son gente pacífica por excelencia, este acto carece de explicación.

En la iglesia catedral prosiguen las obras de recomposición empezadas desde hace algún tiempo y cuyo beneficio recibió una parte del ábside hace algún tiempo.

Ahora se trata de la recomposición del remate de un botarel de los que hay en la parte del melódica, en el occidente no hemos podido percibir desde abajo, pero que no puede ser otro más que el peligro de desmoronarse á causa del desgaste de la piedra, circunstancia que afecta á varios remates de la misma parte, azotados constantemente por los vientos del mar.

Se ha constituido una nueva empresa para seguir las funciones que hasta ahora se han venido dando en el Creo.

Mañana si no hay contratiempo, se verificará la primera función á cuenta de la nueva empresa y seguirá trabajando el mismo personal que empezó la temporada.

El Director de orquesta será D. Juan Barceló á quien se le llamó por teógrafo ayer.

Han solicitado la cátedra de latín y castellano vacante en este Instituto Provincial de segunda enseñanza D. José Sanchez Doblas y don José Ruiz Foraster, que ha de ser provista por traslación.

Se ha concedido el retiro al oficial segundo de Administración militar D. Francisco Sagal.

Tres vapores salieron ayer tarde de esta puerto: el *Cataluña* para Alicante, el *Mallorca* para Valencia y el *Isleño* para Barcelona.

El primero lleva cargamento de vino, el segundo la valija y el último efectos, cerdos y también la correspondencia.

La temperatura fué ayer muy semejante á la de los días anteriores, con adición de una buena horita de lluvia que cayó desde las tres de la tarde hasta las cuatro.

Según dice un periódico el catedrático de física y química del Instituto de segunda enseñanza D. Luis Morón ha sido nombrado catedrático de la misma asignatura en la Universidad de Granada.

En la casa número 185 de la calle del Sindicato hubo ayer tarde un principio de incendio. Una mujer tenía alguna ropa tendida para secar y sin saber cómo ardiéron dos ó tres piezas.

El fuego pudo ser fácilmente apagado.

Se aseguraba anoche que la Junta de escrutinio del distrito de Manacor había proclamado Diputados provinciales á D. Guillermo Morgues, D. Guillermo Nadal y D. Antonio Sbert y Canals.

Por el distrito de Mahón fueron igualmente proclamados los señores D. Gerónimo Rius don José de Oliver, D. Juan Mir y D. Francisco Amengual.

Han empezado ya los ensayos en nuestro Teatro Principal, debiendo debutar mañana la nueva compañía con la ópera *Faust*.

### Boletín Judicial

Mañana á las doce ante la Sección primera de lo criminal de esta Audiencia se verá en juicio oral y público la causa instruida en el Juzgado de Distrito de la Catedral, por el delito de hurto, contra José Sendra, el cual estará defendido por el abogado D. Luis Martí.

A la misma hora ante la Sección segunda, se verá también en juicio oral y público la causa que por lesiones é infracción de la ley de caza se ha instruido por el propio Juzgado contra Antonio Salvá y otros, los que estarán defendidos por los letrados Dr. D. Manuel Guas y don Enrique Sureda.

### Publicaciones oficiales

#### Boletín de la provincia

Extracto del número correspondiente al día 9 de Diciembre:

- Distribución de fondos provinciales para satisfacer las obligaciones del presente mes.
- Precios de suministros hechos á la tropa.
- Auerdo del Ayuntamiento sobre arquetas de percepción de aguas.
- Gastos de obras municipales de esta ciudad.
- Acuerdos tomados por los Ayuntamientos y Juntas Municipales de S. neu y Escorca.
- Venta de una finca situada en el término de Campos.
- Sentencia del juzgado del partido de Ibiza, dictada en autos sobre pago de cantidad.
- Inscripciones en el Registro civil de Palma.
- Venta de efectos inútiles del presidio de estas islas.
- Contratas de suministro de artículos al hospital y factorías militares de Mahon.

#### Boletín Oficial Eclesiástico

El número 37 correspondiente al 10 de Diciembre publica:

- Circular sobre las reglas de conducta dadas á los católicos por el Episcopado Español en el segundo congreso nacional.
- Otra ordenando acción de gracias por haber desaparecido el peligro de invasión cólera.
- Decreto de la Sagrada Congregación de Ritos sobre la festividad y rezo del Sagrado Corazón de Jesús.
- Lista de los sacerdotes que han practicado ejercicios espirituales en el oratorio de S. Felipe Neri en Porreras.

### Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 7 de Diciembre:

- Ministerio de Ultramar.—Reales decretos de personal de la Magisteria, que hemos publicado.
- Gracia y Justicia.—Real orden, fecha 8 de Noviembre, declarando nulo el entramiento en el cementerio civil de Ribadavia (Orense) del cadáver del párvulo católico Abraham Gómez Pérez, y ordenando la traslación de sus restos al cementerio católico.
- Fomento.—Real orden, fecha 21 de Noviembre, disponiendo se inserte en la *Gaceta* la relación de los servicios prestados por la Guardia Civil en el mes de Octubre último en la custodia de la riqueza forestal.
- El comercio.—Real orden, fecha 22 de Noviembre, suprimiendo la Aduana de Finis erre.
- Otra fecha 21, ampliando la habilitación de la Aduana de Ibiza para el despacho de cal hidráulica extranjera.

### Oficinas públicas

#### Administración de Cruzada

El día 14 del corriente tendrá lugar en la Iglesia Catedral la nueva predicación de la santa Bula de Cruzada. La expedición de los sumarios en esta capital continuará á cargo de los R. R. Párrocos ó Coadjutores de esta ciudad en la misma forma que en años anteriores. Los receptores en los pueblos seguirán reconociendo en esta Administración, D. anato 2.—Palma 12 Diciembre de 1890.—El Delegado para la Administración de Cruzada, Juan B. Socías.

### Sociedades y Corporaciones

#### Liga agraria mallorquina

Por acuerdo de la Junta Directiva se convoca Asamblea general extraordinaria para el sábado 13 del corriente á las doce de la mañana en el domicilio de la Sociedad, plaza de la Libertad, número 20, con objeto de tratar de la conversión de ésta en Cámara agrícola oficialmente organizada, á fin de obtener los beneficios que el reciente Real Decreto concede á las mismas, incluido el de formar colegio electoral especial para el nombramiento de diputados. Y en la seguridad de que los señores socios, propietarios, agricultores y demás personas amantes del país comprenderán la importancia del asunto se les replica, que, sean cuales fueren sus opiniones políticas, se sirvan concurrir á dicha Asamblea. Palma 5 de Diciembre de 1890.—P. A. de la J. D.—El presidente, Eusto. Gual de Torrella.—El Srío., Gabriel Fuster.

### Cultos

#### Jubileo de Cuarenta horas

Empieza en San Francisco, á María Santísima en el Misterio de su Concepción: exposición á las seis, y acto continuo se rezarán las estaciones y la estación; á las diez se cantará la misa mayor; por la tarde, á las cinco y media, se rezará la Corona, y luego se dará comienzo á un Triduo con sermón por D. Mateo Garau; después se cantará el Trisagio y se reservará.

#### Otras funciones

En la Merced, al anochecer, se cantarán solemnemente completas en preparación á la fiesta de Santa Lucía.

En San Jaime, durante todo el día, se puede ganar indulgencia plenaria visitando á la Virgen del Pilar.

En el Socorro, al anochecer, el ejercicio á la Virgen del Pilar.

#### Visita á la Corte de María

A la Virgen del Pilar, en San Jaime.

### Mercados

Precios corrientes en Inca el 11 de Diciembre Pts. Cs.

Almendrón. . . . .	00'00	
Trigo . . . . .	15'00	70 Htrs.
Candeal. . . . .	16'00	" "
Cebada del país . . . . .	9'00	" "
Id. forastera. . . . .	8'50	" "
Avena del país. . . . .	8'00	" "
Id. forastera. . . . .	7'50	" "
Garbanzos. . . . .	22	" "
Maiz . . . . .	12'00	" "
Habichuelas confites. . . . .	20	" "
Id. blancas. . . . .	24	" "
Frijoles . . . . .	22'00	" "
Habas para cocer. . . . .	16'00	" "
Id. ordinarias. . . . .	15'00	" "
Id. para ganados. . . . .	13'00	" "
Cerdos cebados . . . . .	10'50	los 10 Kg.

### Estadística

#### Inscripciones verificadas en los Juzgados

##### Nacimientos

Día 9.—Varones, tres; hembras, cuatro.

##### Matrimonios

Día 9.—D. Pablo Ballester y Rullán, con D.ª Teresa Rosselló y Llabrés.—D. Bernardí Barber y Monserrat con doña Sebastiana Pizá y Barceló

##### Defunciones

Día 11 Miguel Pomar Valls, casado, de 43 años, calle del Campo Santo, de pulmonía.  
María Ignacia Taronj Piña, casada, de 64 años, calle de las Monjas, de tuberculosis.  
Catalina Tous Tous, soltera, de 15 años, Son Serra, de tuber ulosis, enterrada en el cementerio de la Villeta

##### Hospital Civil

Día 11 MOVIMIENTO de enfermos.—Entradas, cinco; 4 varones y 1 hembra.—Altas, dos, 1 varón y 1 hembra.—Defunciones, 1 varón.

#### Registros del puerto

##### DE AYER Á LA PUERTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Calajes en lo alto, nublado denso en todo el círculo; llueve por el S. y por el E. Horizontes cerrados en S. indica los rumbos, abiertos al N. y O. y claros en el resto.

Idem del viento.—N. E suave.

Idem de la mar.—Calm y rizadita; h y un poco de resaca de fuera.

Buques á la vista.—Viene en demanda del puerto una polacra de esta matrícula: siguen los vapores *Mallorca* ó *Istria* para sus destinos á la altura de las Illetas.

Vigia de Portopi.—Señala la venida de un buque de vela mercante español.

#### Movimiento de buques

##### FUNDADOS

Día 11 Vapor español *Cataluña*, de 662 ton., matrícula de Palma, cap. D. Gabriel Enseñat, con 21 trip. y toneles. De Certe, en 1 día.

Vapor español *Menorca*, de 190 ton., matrícula de Mahon, cap. D. Francisco Cardona, con 17 trip. 23 pas. y valija. De Mahón, en 10 horas.

##### DESPACHADOS

Vapor español *Cataluña*, de 662 ton., matrícula de Palma, cap. D. Gabriel Enseñat, con 21 trip. efectos y vino. Para Alicante.

Vapor español *Isleño*, de 314 ton., matrícula de Palma, cap. D. Ramon Pina, con 23 trip. 39 pas., y efectos. Para Barcelona.

Vapor español *Mallorca*, de 419 ton., matrícula de Palma, cap. D. Ramon Vich, con 20 trip. 31 pas., y valija. Para Valencia.

##### Estadero

#### Bases sacrificadas para el abasto público

Día 11 Bueyes, 2.—Vacas, 2.—Tercoeras, 1.—Arneros, 4.—Orcjas, 10.—Corderos, 49.—Cerdos, 10.—Cerdas, 13.—Desechados, una verraca.



## D. JOAQUÍN CASTELLET Y MOLINS

FALLECIÓ EL DÍA 7 DEL ACTUAL  
(E. P. D.)

La familia del finado ruega á sus amigos y conocidos á qui usa por descuido la voluntario no se haya pasado aviso, se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará el sábado 13 del corriente á las ocho de la mañana en la parroquia iglesia de Lluchmayor.

**BOLETIN METEOROLOGICO**

**Día 11—9 mañana.**

Barómetro.	762,8 mm.
Termómetro seco.	16,6 grados.
Id. húmedo.	9,8 id.
Mínima.	8,0 id.
Reflector.	5,5 id.
Dirección del viento.	N.
Ascenso del barómetro en 24 horas.	0,0 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	1,5 mm.

**FERRO-CARRILES DE MALLORCA**

Servicio de trenes que registró desde el 15 de Octubre de 1890 al 31 de Marzo de 1891

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:30 mañana, 2:15 y 3:30 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma: á las 8 (mixto): 7:30 mañana y 5:15 tarde

De Manacor á La Puebla: á las 7:30 mañana y 5:15 t.

**Servicio de la Compania**

**TRANSATLANTICA DE BARCELONA**

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.

—El 10, saldrá de Cádiz, vapor CIUDAD DE CADIZ, para Puerto Rico, Habana y Veracruz.

El 20, de Santander, vapor CIUDAD DE SANTANDER, para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

El 30, de Cádiz, vapor ALFONSO XII, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

Línea de Colón.—El 6 de Barcelona y el 12 de Vigo, vapor SAN FRANCISCO, para Puerto Rico, Habana, Santiago de Cuba, La Guaira, Puerto Cabello, Sabanilla, Cartagena y Colón.

Línea de Filipinas.—El 12 de Barcelona, vapor ISLA DE PANAY, para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.

Línea de Buenos Aires.—El 1.º de Enero, de Cádiz, vapor ANTONIO LOPEZ, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Fernando Pó.—El 30 de Diciembre de Cádiz, vapor LARACHE, para Las Palmas, Río de Oro, Dakar, Monrovia y Fernando Pó.

Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor RABAT, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—De Cádiz, para Tánger los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados, vapor TANGER.

Para más informes en Palma. Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas), núm. 5.

**Para San Juan de Puerto Rico**

Santiago de Cuba y Cienfuegos

Saldrá á últimos de Diciembre el bergantín LEALTAD; admite un resto de carga á flete y pasajeros.

Para informes y despachos D. Bernardo Estela, Marina, 62. Frente al cuartel de caballería.

**Aguas naturales**

**DE EL VICHY CATALAN**

[Representante por estas Islas, EL CENTRO FARMACÉUTICO]

Hállanse de venta en todas las buenas farmacias, principales droguerías y depósitos de aguas minerales. Dichos manantiales están declarados de utilidad pública y premiados con los primeros premios en todas las Exposiciones nacionales y extranjeras en que han hecho concurrencia.

Aventajan á las aguas extranjeras de su identidad en la cura de las ACIDIDADES, DISPEPSIAS, GASTRICISMOS POR ABUSOS ALIMENTICIOS, CONGESTIONES CRÓNICAS DEL HÍGADO, BAZO Ó MATRIZ, resultando inmejorables para devolver el apetito en las convalecencias de toda enfermedad que de él carezca.

Los médicos de más fama dan ya la preferencia al VICHY CATALAN.

Estas aguas solas pueden emplearse así como mezcladas en el vino, la leche ó cerveza.

**JARABE VERMÍFUGO**

**DEL DOCTOR MOREY**

Preparado con la llamada en mallorquín *Herba cuquera d'Artá* es, á la vez que un remedio eficaz contra las lombrices, un reconstituyente energético por el iodo que contiene.

Precio de la botella: 1'50 pesetas.

En Artá: farmacia de D. José Sureda, su preparador.

En Palma: farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, n.º 2, y en la de Sureda, calle de S. Miguel.

**Venta de carnes**

La mesa del cortante Gabriel Segura (a) Gelat, situada bajo el tinglado de la plaza de Atarazanas ha sido trasladada á la casa junto á la fábrica de tejidos de la misma plaza, donde seguirá expendiéndose carne de buey, cordero y tocino. Todo el día se despacha.

De La Puebla á Manacor: á las 7:55 mañana, 2:45 y 5:25 (mixto) tarde.

De La Puebla á Palma: á las 7:55 mañana, 5:25 (mixto) tarde.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

**VAPORES-CORREOS**

**Salidas de Palma.**

Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.

Para Valencia, jueves 4 tarde.

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.

Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcudia.

**Llegadas á Palma.**

De Barcelona, jueves 10 mañana vía Alcudia y sábado 7 mañana directo.

De Valencia, lunes 7 mañana.

De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana.

De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

**PENSIONISTAS DE ULTRAMAR**

Los Sres. José Lauret Morlot Sociedad en C. mandita

Ofrecen sus servicios para el cobro de sus haberes cobrando menos comisión que cualquier otro, y hacen anticipo con un descuento moderado.

Sus mandatarios recibirán sus haberes por orden telegráfica si así lo desean.

Compran valores y créditos del Tesoro de la Isla de Cuba en todas cantidades.

Se hacen cargo de alquileres de edificios y otros cobros de la misma isla.

Para referencias garantía y pago dirigirse en esta ciudad de Palma á D. Mignel Salvá Banquero.

José Lauret Morlot, apartado 172, La Habana. 180—165

**Cultivo de árboles frutales EN MACETAS**

**EL HUERTO EN LOS BALCONES**

por D. Diego Navarro y Soler

Obra interesante á cuantos deseen obtener árboles en miniatura en patios, corrales, balcones y otros sitios de poco espacio.

Véndese á 8 pesetas. en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2, Palma, y en la Sucursal en Inca, Rectoría, 12.

**ABECEDARIOS DE ZINC**

PARA MARCAR TONELES, CAJONES, ETC. de 6 milímetros hasta 100

**SURTIDO VARIADÍSIMO**

Tinta y brochas á propósito para dicha operación.

Papel cortado para cajones de higos pasos. Gran existencia.

Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

**Memoria sobre la Epizoótia**

**EL GANADO DE CERDA EN LA PROVINCIA DE BALEARES**

por D. Antonio Bosch y Miralles

Comprende la explicación de dicha enfermedad, los síntomas que son sus indicadores, los caracteres principales que reviste, el diagnóstico, tratamiento y profilaxis.

Forma un folleto de 47 páginas de impresión correcta y clara y se vende al precio de UNA PESETA en la Librería de los señores Amengual y Muntaner, Cadena, 2—PALMA—y en la Sucursal en INCA, Rectoría, 12.

**SUBASTA**

Para el jueves 18 del actual mes á las seis y media de la tarde, en la plaza de Cort se rematará á favor del mejor postor, la finca situada en la calle de San Miguel, núm. 7 consistente en 4 pisos, terrado y agua á grifo. Está libre de censo.

**Academia de Contabilidad**

Plaza de San Antonio núm. 57-1.º

Se dan lecciones diarias de 7 á 8 y de 8 á 9 de la noche y además á horas convencionales.

**MANUAL DE CONSUMOS**

LEY, REGLAMENTO Y TARIFAS

Con extensas explicaciones prácticas en todo lo relativo á adeudos, fieltos, férias, mercados, fábricas, depósitos, aforos, encabezamientos, etc., etc.

por D. VICENTE GAY TAENGA

Obra de gran utilidad: precio, 2 pesetas 50 céntimos.

Librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2

**Se alquila.**—por 5 duros mensuales una tienda con habitaciones interiores y agua de fuente situada calle de la Luz número 21, con vista á la plaza de Cort.

**ÚLTIMAS COTIZACIONES**

Palma 11 de Diciembre

Crédito Balcar.	112'00
Cambio Mallorca.	81'75
Ferro-carriles de Mallorca.	63'00
Alumbr. o por Gas.	150'60
Salinas de Ibiza.	250'00
Obligación de los F. C. de M.	par
Harinera Mallorquina.	84'6
Bonos municipales.	25'00
La Islaña, Empresa Mallorquina de vap.	71 D.
Luzio Empresa marítima.	66'50

Madrid 11 Diciembre (Cotización particular)

4 p. perpetuo interior.	75'80
4 p. amortizable.	88'00
Billetes hipotecarios de Cuba.	102'75
Banco de España.	391'50
Tabacos.	85'00

Barcelona 11 Diciembre (Cotización de la tarde.)

4 p. perpetuo interior.	75'78
4 p. perpetuo exterior.	77'37
4 p. amortizable.	102'60
Billetes hipotecarios de Cuba.	101'00
Banco Hip. Colonial.	57'70
Ferro-carriles del Norte.	7'75

Paris 11 Diciembre

4 p. español.	75'85
Renta Francesa.	96'0

**HOJAS DEL CALENDARIO**

<b>DICIEMBRE</b>	<b>DICIEMBRE</b>
Cuarto meng. el 4 Luna nueva el 12 Sol: sale á las 6 h. 56 Pónese á las 4 h. 36	Cuarto meng. el 4. Luna nueva el 12. Sol: sale á las 7 h. 10 Pónese á las 4 h. 31
BOI	MAÑANA
<b>12</b>	<b>13</b>
1885.—Funerales de Alfonso XII en San Francisco de Madrid.	1396.—El rey de Aragón sale de Mesina.
<b>VIERNES</b>	<b>SABADO</b>
346.—Stos. Sinesio león y mr., Epimaco Hermógenes y Magencio mrs y sta. Mercuria mr.	347.—Stos Eustracio y Iros Orostes mrs. y stas Otilia vg. y Lucia vg. y mártir.

**MONTEPIO NACIONAL**

**IMPOSICIONES, AHORROS Y PRÉSTAMOS**

PARA LAS

**QUINTAS**

(Autorizado por el Gobierno de S. M. por Real orden de 30 de Junio de 1889)

GERENCIA: Calle de San Honorato núm. 1.—BARCELONA

Delegación general en las Baleares.—Fonda de Mallorca.—Conquistador, 18

Comisaría y Agencias.—Sres. Pou y Obrador, Felanitx; Sr. D. Guillermo Fullana, calle Villanueva, 1, Manacor; Sr. D. Andrés Valls, Artá.

Depositario del capital.—Todas las casas de Banca y Crédito que designen los suscriptores.

La Delegación general del Montepío Nacional en esta provincia al representar á tan benéfica Asociación y los beneficios que reporta librando de la suerte de soldado á los que á ella se acogen, tiene el honor de participar á las familias de la misma que próximo el día en que debe verificarse el sorteo para el actual reemplazo, en breve ha de quedar cerrada la inclusión para los que quisieran inscribirse.—El Delegado general, José Barnils.

**Sorteo el día 14 actual**

Admite esta Delegación suscripciones hasta la víspera del sorteo, día 13, por medio del telegrama á la Gerencia.

**RELOJERÍA ALEMANA**

Ofrece al público un variado surtido de relojes de bolsillo y de pared.

Compostura de relojes é instrumentos matemáticos bajo garantía.

**Guillermo Krug-38, Juanot Colom, Palma de Mallorca.**

**LOS QUE TENGAN TOS**

Ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa ó la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, pueden fácilmente quitársela tomando la antigua y acreditada **PASTA PECTORAL INFALIBLE del Dr. ANDREU DE BARCELONA.**

Al tomar las primeras pastillas se empieza á sentir un gran alivio que sorprende y anima. La garganta y el pecho se suavizan, se produce la expectoración con gran facilidad y la TOS va desapareciendo.

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Es, pues, el remedio más seguro, cómodo y agradable que se conoce; el más usado en Europa y en América, y finalmente el único que después de 25 años, ni una sola vez ha dejado de producir excelentes resultados.

Los que tengan también ASMA ó SOFOCACION, hallarán un gran remedio con los **CIGARRILLOS BALSÁMICOS** y los **PAPELES AZOADOS** del mismo autor, que lo curan en el acto y permiten descansar al asmático que se halla privado de dormir.—*Opusculos gratis.*

Pídanse estos medicamentos en todas las buenas Farmacias

**Licor de Brea**

Eficaz medicamento para combatir las afecciones de la garganta y de los bronquios, bronquitis, catarro pulmonar, resfriados, etc.

**4 reales frasco**

Farmacia de las Copiñas—Plaza de Antonio Maura.

**Se necesita una nodriza** para criar fuera de la capital, prefiriéndola que esté domiciliada en los alrededores de Palma. Para informes Unión, 26-2.º

**Se alquila** en la calle del Estanco núm. 7 un piso 3.º con mirado al Borne, con agua á grifo, cinco dormitorios, un cuarto en el porche, terrado y otras comodidades; su entrada por la calle de Mezquida núm. 6. Informarán en el principal.

**Nodriza.**—Una con leche de 4 meses, desea encontrar una criatura para lactar. Se dan informes en la calle de Vila núm. 13-1.º

**Se alquila.**—Un piso 3.º en la calle de San Miguel, número 3. Tiene agua á grifo, vistas á la Plaza y un terrado á piec.

Las llaves en el otro 3.º de la misma casa.

**Caballo para vender**

Informarán, calle de la Concepción, número 14, 2.º

**Nodrizas y sirvientas**

Se proporcionan en la calle de San Miguel número 139.

**Para alquilar.**—Lo están dos tiendas (botiques) una en la calle de Ballester, núm. 70, y otra en la de Manteros, núm. 28. Ambas tienen agua. La última es apropiada para fábrica de sombreros ó industrias análogas.

Informes, en la calle de Ballester, 45, 2.º

**Alquileres.**—Se alquila una tienda con entresuelos de mucha capacidad n.º 20 calle del Mar, dos terceros pisos con agua de pozo calle de la Boteria n.º 14; darán razón en el primer piso de la última calle.